

FLASH - HANDICAP n° 18 du 21 octobre 2022

Lettre d'information bimensuelle du Service Documentation EHESP Paris

ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

Prestation sanitaire et sociale

Mayotte : dispositions réglementaires du code de la sécurité sociale relatives à l'allocation journalière de présence parentale et l'allocation journalière du proche aidant – Décret

Enseignement

Diplôme de compétence en langue des signes française - Calendrier 2022 et 2023 des sessions d'examen – <u>Note de service</u>

Calendrier et aménagement des examens : baccalauréats général et technologique de La Réunion - Note de service

Emploi

Nombre d'emplois offerts au titre de l'année 2022 aux fonctionnaires bénéficiaires de l'obligation d'emploi des travailleurs handicapés pour l'accès au corps des secrétaires administratifs de l'intérieur et de l'outre-mer – <u>Arrêté</u>

Nombre d'emplois offerts au titre de l'année 2022 aux fonctionnaires bénéficiaires de l'obligation d'emploi des travailleurs handicapés pour l'accès au corps des ingénieurs des systèmes d'information et de communication — <u>Arrêté</u>

ESMS

Management de la qualité de la prise en charge médicamenteuse et aux médicaments dans les établissements - Arrêté

Autres textes

Mise en œuvre de la politique interministérielle pour l'inclusion des personnes handicapées - Circulaire

Expérimentation « HAND'INNOV, améliorer l'accès aux soins et à la prévention des personnes en situation de handicap » — <u>Arrêté</u>

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

La maltraitance : Perspective développementale et écologique — St-Laurent Diane, dir., Dubois-Comtois Karine, dir. Cyr Chantal, dir.

La maltraitance est un phénomène mondial qui, en dépit d'une attention médiatique accrue, continue d'affecter les individus les plus vulnérables de notre société. Ce problème sociétal complexe a des effets dévastateurs sur le développement des enfants. Ce livre a pour objectif d'éclairer les lecteurs sur les processus développementaux qui contribuent à la maltraitance et à ses effets nuisibles sur les trajectoires développementales des enfants. Cet ouvrage collectif se penche sur différents contextes d'intervention, offre des pistes de réflexion touchant des enjeux cliniques, organisationnels et de politiques publiques, et porte un regard multidimensionnel sur les processus développementaux, en tenant compte de l'influence des facteurs de risque et de protection de divers systèmes écologiques. Editions Presses de l'Université du Québec (PUQ), Collection d'Enfance, 2022, 374p. – Fiche détaillée de l'ouvrage

Le secret professionnel dans les domaines social et médico-social. Notions, pratiques, responsabilités – Aurélie Aveline, Juliette Vielh, Samuel Dyens

Bien cerner les contours du secret professionnel et connaître les modalités pour avoir recours au partage d'informations. Pour bien mesurer l'importance de l'obligation de secret professionnel pour les agents publics en général, pour les personnels sociaux et médico-sociaux en particulier, le présent ouvrage se propose d'appréhender la notion de secret professionnel, la conciliation du secret avec d'autres obligations légales et déontologiques, les cas de levée du secret professionnel, avant de rappeler comment peut être sanctionnée la violation du secret professionnel. Editions Territorial, Collection Dossier d'experts, 2022, 102p. – Fiche détaillée de l'ouvrage

Les personnels infirmiers en santé mentale dans le monde : Il est temps d'accorder la priorité à la santé mentale et au bien-être et d'investir dans ces domaines (Rapport) – Conseil international des infirmières (C.I.I.)

Les troubles mentaux touchent tous les pays, toutes les cultures et toutes les collectivités. Selon l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), 10 % de la charge mondiale de morbidité est liée aux troubles mentaux, neurologiques et à l'usage de substances psychoactives. Dans les pays à revenu faible ou intermédiaire, plus de 75 % des personnes atteintes de troubles mentaux ne reçoivent aucun traitement. En 2020, en raison de la pandémie mondiale, 93 % des pays ont déclaré que leurs services de santé mentale ont été suspendus ou interrompus (OMS, 2020e). L'OMS a signalé une hausse de 25 % des cas de dépression et d'anxiété durant la pandémie. L'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) estime que la dépression et l'anxiété coûtent à l'économie mondiale 1 000 milliards d'USD par an. Toutes les infirmières assument un rôle de soins de santé ayant trait à la santé mentale et à l'usage de substances psychoactives. Le CII préconise vivement d'investir dans la formation continue et le perfectionnement professionnel dans ce domaine afin d'aider la personne et les collectivités à jouir du meilleur état de santé possible, ce qui comprend le bien-être physique, mental et social. Conseil international des infirmières. 2022. 54p. – Texte intégral

Préconisations de mise en œuvre du nouveau critère de reconnaissance au titre du droit au logement opposable : "logé dans un logement inadapté à son handicap" (Rapport) – Haut Comité pour le Droit au Logement

La récente loi 3DS a intégré une proposition du Haut Comité portée de longue date : la possibilité pour une personne en situation de handicap logée dans un logement inadapté d'être reconnue prioritaire et devant être relogée d'urgence au titre du Droit au logement opposable (Dalo). Ce nouveau critère est une avancée importante pour le Droit au logement car il s'inscrit dans la logique d'effet levier recherché par le législateur en 2007, lors de l'instauration du Dalo. Le rapport rassemble les propositions afin de permettre à la Commission de médiation, chargée de déterminer la reconnaissance au titre du Dalo, d'instruire les dossiers. Haut comité pour le droit au logement, 2022, 60p. – Texte intégral

Profils de consommation de soins et couverture complémentaire des bénéficiaires de l'Allocation aux adultes handicapés (AAH) – Pichetti S., Espagnacq M.

Cette étude se focalise sur la population exhaustive des 35 000 bénéficiaires de l'AAH restés dans le dispositif entre 2014 et 2018 sans jamais bénéficier d'aucune couverture complémentaire. Si cette population ne représente que 3 % de l'ensemble des bénéficiaires de l'AAH, elle a des spécificités et est potentiellement exposée à un risque de reste à charge important. Irdes, Questions d'économie de la santé, n° 271, septembre 2022 – Texte intégral

Personnes âgées dépendantes et coronavirus. Les vrais secrets de l'éthique médicale - Rougeron Claude

L'observation de la vie des personnes âgées dépendantes en EHPAD et à leur domicile, durant la pandémie liée au coronavirus, a permis plusieurs constats, souvent douloureux, parfois à valoriser. Un regard revisité sur la personne âgée dépendante et une analyse éthique des pratiques au quotidien permettent de faire émerger des enseignements destinés à toutes personnes de la société, notamment les responsables politiques et institutionnels, mais aussi les soignants et les familles. Les éditions Sydney Laurent, 2022, 169p. – Fiche détaillée de l'ouvrage

Tout le monde a le droit de choisir, les personnes âgées aussi ... Les lieux de vie et de soins de demain – De Rynck Patrick, Dispa Marie-Françoise, Tegenbos Guy

Les lieux de vie et de soins de demain et d'après-demain: voilà un thème sociétal à aborder d'urgence! Car les endroits où des personnes âgées (entre autres) habitent et bénéficient de diverses formes de soins et d'accompagnement doivent être aussi – et avant tout – des lieux de vie. Ce document n'a pas pour seul but d'informer. C'est un appel à réagir. À relever ce défi social, comme certains le font déjà, dans notre pays et ailleurs. Parce que ça nous concerne tou.te.s. Fondation Roi Baudouin, 2022, 28p. – Texte intégral

Rapport annuel 2021 '(Rapport) - CNSA

Pour la CNSA, 2021 à été fortement marquée par la création de la cinquième branche de Sécurité sociale pour l'autonomie. La Caisse a également engagé un important chantier collectif de transformation pour prendre en charge ses responsabilités accrues. Forte d'un périmètre budgétaire élargi, la CNSA a vécu une année charnière, ce que montre son rapport annuel 2021. CNSA, 2022, 112p. – Texte intégral

Le Care Management, découvrez un nouveau métier aux nombreux atouts pour bien vieillir à domicile (Rapport) – Fédération des Services à la Personne et de Proximité (FEDESAP)

Qu'est-ce que le Care Management ? Né dans les années 80 aux Etats-Unis, le Care Management se définit comme une méthode médico-sociale visant à articuler les différentes disciplines du secteur, la connaissance fine de l'écosystème (financement et offres de service) et les besoins des différents publics. Le Care Management propose aux personnes fragiles et a` leurs aidants, une approche individualisée à 360° facilitant la mise en place de solutions adaptées à la prévention et à l'accompagnement de la perte d'autonomie. Depuis quelques années en France, ce nouvel instrument vient renforcer les dispositifs d'accompagnement existants et permet la mise en place des solutions innovantes, qualitatives et coordonnées permettant de poursuivre son parcours de vie à Domicile. Afin d'accompagner ce « virage

domicillaire », le Care Management doit pouvoir être mieux reconnu notamment des pouvoirs publics comme un professionnel du secteur médico-social et de l'accompagnement de la fragilité à domicile et au sein des entreprises. Ce nouveau métier en plus d'être une nouvelle piste d'évolution professionnelle, s'inscrit dans la philosophie de la Conférence nationale du bien-vieillir en répondant aux 3 thématiques de La « Fabrique du bien-vieillir ». FEDESAP, 2022, 64p. – Texte intégral

La belle mort : vivre sa mort à domicile au Japon – Kobori Ôichirô, Emmanuelli Xavier, préf., Wasserman Estrellita, trad.

Le Japon nous précède dans un phénomène anthropologique sans précédent : les êtres humains vont vivre très, très longtemps et cheminer dans les fragilités d'une très longue vieillesse. Un médecin de campagne, lui-même âgé de 84 ans et véritable star au Japon, livre ses carnets de visite à domicile. Après une brillante carrière de chirurgien à Tokyo, le docteur Kobori s'est investi dans un combat pour le maintien des patients à domicile dans la dignité, la vérité et la sérénité. Xavier Emmanuelli relaie ce combat en France. Comment faire échec au business du grand âge et à la marchandisation de la mort ? Quel rôle pour le médecin et la médecine ? Comment garantir le respect de la personne et de sa volonté ? Quelle implication des familles et quel impact pour elles ? Quel sens donner à la mort dans nos sociétés prométhéennes ? Autant de questions de fond pour lesquelles ce témoignage pétri d'humanisme propose des pistes de réflexion. Editions Atlande, 2022, 232p. – Fiche détaillée de l'ouvrage

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

CNSA, 20 octobre 2022

« Evaluation des personnes âgées : une formation en ligne à l'utilisation de la grille AGGIR » – Voir le communiqué

Ministère de la santé et de la prévention, 14 octobre 2022

« 8ème édition du baromètre des maisons départementales des personnes handicapées » - Voir le communiqué

CNSA. 14 octobre 2022

« Journées nationales #ESMSnumérique : réussir le virage numérique dans le médico-social » - Voir le communiqué

CNSA, 14 octobre 2022

« Les maisons départementales des personnes handicapées poursuivent leurs efforts pour améliorer les délais de traitement » – Voir le communiqué

FIRAH, 12 octobre 2022

« Voisinage et handicap psychique » - Voir le communiqué

Mon parcours handicap

« L'aphasie, un handicap invisible et méconnu » - Voir le communiqué

Ministère des Solidarités, de l'Autonomie et des Personnes handicapées, 11 octobre 2022

« Le gouvernement va poursuivre ses engagements dans une nouvelle stratégie nationale autisme et TND 2023-2027 » – Voir le communiqué

CNSA, 11 octobre 2022

« Quelles conditions d'une (vraie) transformation de l'offre ? Le point de vue des chercheurs de l'EHESP » – <u>Voir le communiqué</u>, <u>Voir le rapport général du programme</u>

FIPHFP

« Une capsule vidéo pour favoriser l'intégration de personnes atteintes de troubles DYS au travail » – <u>Voir le communiqué</u>

Collogues, congrès, formations...

Nantes, 25 octobre 2022

« Quelle posture d'accueil à adopter pour les publics en situation de handicap dans les lieux de culture ? » : 4ème Forum « Entreprendre dans la culture » organisé par Le Collectif T'Cap – En savoir plus

Narbonne, 4 novembre 2022

« Sensibilisation à la démarche de Communication Alternative Augmentée (CAA) : Journée organisé par le Collectif d'échange Equipe Relais handicaps rares Occitanie Est — En savoir plus

Paris et en ligne, 8 novembre 2022

« Handicap, genre et emploi : regards croisés » : Journée d'échanges autour d'une recherche participative – En savoir plus

En ligne, 9 novembre 2022

« Groupe de paroles pour les aidants de déficients visuels » Organisé par l'association Accompagner, promouvoir et intégrer les déficients visuels (apiDV) — En savoir plus

Lyon, 15 novembre 2022

« La place des professionnels dans la relation aidants / aidés » : journée d'échanges et de réflexion organisée par ARCG et CRIAS – En savoir plus

Paris, 17 novembre 2022

« La prise en compte des enjeux environnementaux dans les politiques de protection sociale » : Colloque du 13ème cycle de l'IHEPS – En savoir plus

Rennes, 26 novembre 2022

« Comment intervenir pour une meilleure qualité de vie ? » : Congrès national Autisme France 2022 – En savoir plus

Bordeaux, 2 et 3 décembre 2022

« Langue des signes, grammaire et iconicité » : Colloque organisé par GRAALS (Groupe de recherche et d'action aquitain sur la langue des signes) – En savoir plus

Saint-Mandé, 6 décembre 2022

« Accompagner le parcours de scolarisation des jeunes en situation de handicap visuel, auditif ou Dys. De la nécessité d'associer tous les savoirs pour une coopération effective » : Assises de la scolarisation inclusive organisées par la Fisaf – En savoir plus

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris 20, avenue George Sand, 93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50 En savoir plus sur le service documentation Bibliotheque.paris@ehesp.fr

S'abonner / Se désabonner